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 نموذج إقرار

 

بعنوان " أثر الذكاء الاستراتيجي على  بلال خالد أطرشرسالة الطالب  ةلقد قمت بمراجع

 المرونة الاستراتيجية في بنك الاتحاد الأردني" وأصبحت سليمة من الناحية اللغوية.
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 كرا وتقديرـــش
العلم والمعرفة والقدرة على إتمام هذا  منحنيالحمد والشكر لله سبحانه وتعالى الذي 

الدكتور  الفاضل الْستاذ يالجهد المتواضع، ويسرني أن أتقدم بجزيل الشكر والَمتنان إلى أستاذ

زكريا مطلك الدوري الذي واكب هذا الجهد منذ كان فكرة حتى أصبح حقيقة رأت النور برعايته 

 وتوجيهاته الرشيدة.

فان للأساتذة الكرام أعضاء الهيئة التدريسية في جامعة كما أتقدم بعظيم الشكر والعر 

الَسراء والإداريين والعاملين فيها، والشكر موصول لْعضاء لجنة المناقشة الْفاضل على 

تفضلهم بقبول مناقشة هذه الرسالة كما وأشكر كل من ساهم في إنجاز هذا الجهد سواء 

 بالتشجيع أو المساندة.

 والله الموفق
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 كل من ساعدني في انجاز هذا العمل ... شكري الجزيل وامتناني 
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 زكريا مطلك الدوري الدكتور:إشراف الأستاذ                   

 

نك الاتحاد الاستراتيجية في بهدفت هذه الدراسة إلى بيان أثر الذكاء الاستراتيجي على المرونة 

الأردني حيث تكون مجتمع الدراسة من كافة العاملين في بنك الاتحاد الأردني، أما عينة الدراسة فقد 

شملت كافة الموظفين العاملين في الإدارتين العليا والوسطى في بنك الاتحاد الأردني، والذين تم 

. ولتحقيق أهداف الدراسة تم استخدام المنهج الكمي ( فرداً 88اختيارهم بشكل عشوائي والبالغ عددهم )

 )الوصفي التحليلي( من خلال العديد من الأساليب الإحصائية أبرزها تحليل الانحدار المتعدد.

وجود أثر ذو دلالة إحصائية للذكاء وقد توصلت الدراسة إلى عدد من النتائج أبرزها 

 (α ≤ 0.05الحدس( عند مستوى دلالة احصائية ) ،الاستراتيجية الرؤية ،الاستشراف)الاستراتيجي 

على المرونة الاستراتيجية في بنك الاتحاد الأردني. ووجود أثر ذو دلالة إحصائية للذكاء الاستراتيجي 

على مرونة رأس المال  (α ≤ 0.05الحدس( عند مستوى دلالة احصائية ) ،الاستراتيجية الرؤية)

 ،تشرافالاس)د أثر ذو دلالة إحصائية للذكاء الاستراتيجي في بنك الاتحاد الأردني. ووجو  البشري

 في التكنولوجيا على المرونة (α ≤ 0.05الحدس( عند مستوى دلالة احصائية ) ،الاستراتيجية الرؤية

 ،راتيجيةالاست الرؤية)ووجود أثر ذو دلالة إحصائية للذكاء الاستراتيجي  في بنك الاتحاد الأردني.

التنافسية في بنك الاتحاد الأردني.  على المرونة (α ≤ 0.05دلالة احصائية )الحدس( عند مستوى 

ند مستوى ( عالاستراتيجية الاستشراف، الرؤية)جود أثر ذو دلالة إحصائية للذكاء الاستراتيجي و و 

 في بنك الاتحاد الأردني. على مرونة تقديم الخدمة (α ≤ 0.05دلالة احصائية )
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تحاد الذكاء الاستراتيجي من قبل بنك الا بـالاهتمام  بـ ضرورةراسة ت الدوفي ضوء النتائج أوص

رورة الاهتمام وض الأردني للاستفادة من انعكاساته في تحقيق التكامل في كافة المستويات الإدارية.

بالمرونة الاستراتيجية وذلك لتشجيع الاستخدام الأمثل للموارد داخل بنك الاتحاد الأردني، مما يعزز 

 من رفع معنويات العاملين والعملاء، وتحقيق رضاهم وتحسين الكفاءة.

 ، بنك الاتحاد الأردني. ةالذكاء الاستراتيجي، المرونة الاستراتيجي الكلمات المفتاحية:
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This study aimed to demonstrate the effect of strategic intelligence on 

the strategic flexibility in the Jordan Al Etihad Bank. The study population 

included all employees working in the Jordan Al Etihad Bank. The study 

sample consisted of all employees from top and middle administrations of 

The Jordan Al Etihad Bank, who were randomly selected totaling (88) 

individuals. 

 To achieve the objectives of the study, the quantitative (descriptive 

and analytical) method was used through many statistical methods, most 

notably the multiple regression analysis. ..  

The study reached a number of results, the most prominent of which 

is the presence of a statistically significant effect of strategic intelligence 

(foresight, strategic vision, intuition) at the level of statistical significance (α 

≤ 0.05) on the strategic flexibility in Jordan Al Etihad Bank There is a 

significant impact of strategic intelligence (strategic vision, intuition) at the 

level of statistical significance (α ≤ 0.05) on the flexibility of human capital 

in the Al Etihad Bank of Jordan. And the presence of a statistically 

significant effect of strategic intelligence (foresight, strategic vision, 

intuition) at the level of statistical significance (α ≤ 0.05) on the flexibility 

in technology in the Al Etihad Bank of Jordan. Also, the presence of a 

statistically significant effect of strategic intelligence (strategic vision, 

intuition) at the level of statistical significance (α ≤ 0.05) on the competitive 

flexibility in Jordan Al Etihad Bank. There is a significant impact of strategic 

intelligence (foresight, strategic vision) at the level of statistical significance 
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(α ≤ 0.05) on the flexibility of service provision in the Al Etihad Bank of 

Jordan. 

According to the results, the study recommended, the study concluded 

that the interest in strategic intelligence by the Jordan Al Etihad Bank is 

necessary to take advantage of its implications in achieving integration at all 

administrative levels. Moreover, the need to pay attention to strategic 

flexibility in order to encourage the optimal use of resources within the 

Jordan Al Etihad Bank, which enhances the morale of workers and 

customers, achieving their satisfaction and improving efficiency 

Keywords: strategic intelligence, strategic flexibility, Jordan Al Etihad 
Bank. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


